

PALABRAS DE CLAUSURA DEL  
"SEMINARIO SOBRE LA ENSEÑANZA DEL ESPAÑOL  
COMO LENGUA MATERNA"

---

LIC. CESAR CUELLO NIETO\*

La lengua no es un simple instrumento para el intercambio de significados entre los individuos. Tampoco es un mero conjunto de símbolos y reglas a memorizar para la manipulación de las cosas. La lengua es un aspecto incuestionable de la esencia humana, es expresión simbólica de nuestra idiosincracia racional, que subyace como causa y efecto de nuestra singular capacidad de pensar.

Todas las acciones del ser humano son el resultado de un plan racional que viene siempre mediado por la lengua.

La cultura como rastro perdurable del devenir humano, como la huella permanente del quehacer material y espiritual de los seres humanos, es, puede decirse, la morada natural de la lengua. Toda cultura humana se concatena así en una lengua y toda lengua se concatena en la cultura.

El fenómeno humano en su expresión histórico-concreta, es inseparable de su lengua materna. Su estructura mental se conforma, entre otros factores, mediante la acción directa e indirecta de la lengua. Así, la posibilidad de pensar el mundo a profundidad y de entenderlo en su multilateralidad, está indisolublemente ligada a la profundidad con que se asimila y domina la lengua.

El lenguaje de la ciencia expresa en forma abstracta la concatenación esencial de los fenómenos reales y como tal, es

---

\* Decano de la facultad de Ciencias y Humanidades del INTEC.

imposible que sea comprendido a plenitud por el simple sentido común. Cuando el lenguaje de la ciencia cae en los dominios del sentido común sufre un inevitable empobrecimiento que lo reduce en su alcance y flexibilidad. Esto último lo sabemos muy bien todos los que hemos elegido el camino de la enseñanza como profesión.

Un dominio profundo de la lengua, sin embargo, tiene que ser el resultado de un proceso sistemático de enseñanza-aprendizaje que tiene en las escuelas y universidades su medio más propicio.

El INTEC, como institución académica preocupada por la búsqueda de respuestas adecuadas a los problemas de nuestra sociedad, está consciente de la extraordinaria importancia y trascendencia de la enseñanza y dominio de nuestra lengua materna para la asimilación, difusión y creación del conocimiento científico y para el desarrollo de nuestra cultura en general. Resultado de esa preocupación es la creación de la "Maestría en Lingüística Aplicada a la Enseñanza del Español como Lengua Materna", de la cual, la presente jornada de reflexión que ya finaliza, es tan sólo un activo receso.

Han sido dos días plétóricos de ideas, de experiencias, de inquietudes, de preocupaciones en torno a la enseñanza y aprendizaje de nuestra lengua materna y cuyo real valor y dimensión son tal vez imposibles de medir dentro de los patrones utilitarios predominantes en nuestra sociedad. Apreciamos, no obstante, que ello ha sido altamente fructífero y nos satisface sobremanera. Su aporte, participantes todos en este evento, es un pequeño grano de arena de gran importancia en la construcción de la zapata de un edificio que será inexorablemente levantado: el edificio de nuestra identidad sociocultural como país hispanohablante.

Agradecemos a nombre del INTEC y de la Facultad de Ciencias y Humanidades en particular, a todos los ponentes extra-INTEC por su desinteresada colaboración con este evento. Gracias a los ponentes del INTEC y muy especialmente a los Miembros de la "Maestría en lingüística aplicada a la enseñanza del español como lengua materna" por haber hecho posible dicha Maestría y con ello, el evento que hoy finalizamos. Gracias al profesor Manuel Matos Moquete por su abnegada y responsable labor tanto en la conducción de la Maestría como en la organización de este seminario. Gracias a la "Comisión Permanente para la Celebración del Quinto Centenario del Descubrimiento y Evangelización de América" por su respaldo a la Maestría y al presente seminario. Gracias en fin, a todos los que de una forma u otra han colaborado para hacer realidad este evento, de grata y significativa importancia para nuestra identidad cultural.